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格物致知 成风化人

从艺 30 余年，著名画家沉浮从安徽
的一个小县城走出 ，凭 借 一 幅 幅 独 具
特色的中国画，走遍大江南北，走出国
门。回首往昔，他愈发确信，一名艺术
家，留下什么样的作品最重要，绝不能
被市场所左右。这是艺术家的责任和
担当。

画遍中国，记录时代

“你说，要是一个人现在就知道今后
30 年要干的事情，这是无聊还是幸福？”
沉浮点燃一支烟，在袅袅升起的烟雾中，
若有所思地发问。

这件“今后 30 年要干的事情”就是
由沉浮策划的中国美术界品牌文化活
动——“中国画·画中国”。

世纪之交，中国书画在迎来繁盛之
时，也产生了诸多乱象，很多迎合市场
癖 好 、滥 竽 充 数 之 作 迅 速 膨 胀 ，“ 猫 好
卖 画 猫 ，狗 好 卖 画 狗 ”，而 反 映 时 代 精
神 、纪 录 社 会 现 实 的 原 创 书 画 精 品 却
日渐鲜见。

对此，沉浮深以为忧：“张择端的《清
明上河图》为何成为传承千年的文化精
品？就是因为他关注当下、关注社会、关
注生活，在没有现代技术的帮助下，用艺
术手段，真实记录了宋代的建筑、交通、
经济、生活，乃至服饰、发型等，让我们这
些后人一看就知道：喔，宋代是这样的！
不被市场所左右，真实记录时代，这才是
艺术家的责任和担当，这才是艺术品的
价值。”

于是，由沉浮策划、中国美术家协会
组织的大型文化品牌活动“中国画·画中
国”于 2004 年在江苏省启动，计划用 30
年的时间，一年画一省，画遍中国，记录
时代。“中国画·画中国”以其求真、求精、
务实的态度，取得了令人瞩目的成绩。
自启动以来，至今已坚持 13 年，画完了
13 个省，大量反映时代精神、纪录社会

现实的原创精品在中国美术馆和各地展
览，出版专题画集多本，产生了良好的社
会反响。

有一件事情至今让沉浮刻骨铭心。
2007 年，“中国画·画中国”活动走

进四川成都，沉浮和一批画家用自己的
画笔，记录了当时的北川、映秀等地的美
丽风光、人文风情。

“我记得非常清楚，2008 年 5 月 12
日，我正好在成都，与四川的朋友讨论怎
么把我们的作品进行展览。可谁曾想，
就在那天的下午 2 点半，震惊中外的‘5·
12’汶川大地震发生了！”沉浮沉浸在回
忆中，“北川、映秀遭到了毁灭性破坏，我
们画过的很多地方瞬间消失了，但由于
我们的作品记录了北川、映秀此前的环
境与风貌，竟成了‘绝笔’，后人可以通过
这些作品了解这里曾经的风貌。一件作
品拥有如此巨大的意义和力量，这是我
们事先根本没有想到的。”

这进一步坚定了沉浮把“中国画·画
中国”活动坚持下去的决心。

“我找到了今后 30 年坚持要干的一
件事。”沉浮笑着说道。

保护环境就是保护文化

人从自然中走出，最终也将归于自
然，回归田园、山水。现代社会，农村城
市化、城市商业化愈演愈烈，水泥森林林
立，人类的生存环境遭受巨大破坏和改
变，谁来关注？作为主攻山水的画家，沉
浮对山、水、环境三大元素之间的辩证关
系 似 乎 更 为 敏 感 ，也 有 着 更 为 深 刻 的
感悟。

2012 年，“中国画·画中国”活动走
进宁夏。沉浮和其他画家深入宁夏，画
遍了这里的山山水水。

这次活动给沉浮印象最深的，就是
那里恶劣的生存环境和创作条件。在西
海固地区，他们在路边写生画画时，只要
车一过就尘土漫天，把画布都遮住了，拂
去尘土继续创作，等一幅画完成时，满头

满脸沾满了泥土，头发都打结。西海固
非常缺水，一天只能用三次水，“这增强
了我对水的保护意识。”沉浮说。

作为一名画家，沉浮在创作时首先
感受到的是这个地方的环境和文化元
素，没有好的环境，画家创作岂不是无本
之末吗？从这个意义上说，保护环境就
是保护文化。

在法国尼斯举办展览和文化交流活
动时，沉浮对这里的建筑环境留下了深
刻印象，“尼斯的建筑从色彩到造型都是
由政府统一规划、统一管理的，与城市环
境非常和谐，不是比谁的牌子大、谁的牌
子亮。”

“反之，我们有些地方，不顾自身历
史文化特色，不顾自然环境，乱搞城市雕
塑，反而破坏了环境。”沉浮说。

沉浮直言，当前，随着经济的快速发
展，我们的环境遭受严重破坏，雾霾频
发，环境污染，已经到了必须采取有力措
施加以遏制的地步。作为一名艺术家，
要有责任感、会思考，给这个社会留下一
些有用的、有价值的东西。

“中国画·画中国”活动 10 多年的坚
持，使沉浮感受到了祖 国 的 山 山 水 水 ，
保 护 环 境 的 意 识 也 逐 渐 增 强 ，逐 步 内
化 为 自 觉 意 识 。“ 我 们 现 在 野 外 写 生 ，
不 留 下 一 张 废 纸 ，废 水 也 收 集带走。
保护环境的意识不会突然产生，但会慢
慢产生，每个人都要从自身做起，一点点
去改变。”

用艺术改变贫穷

艺术来源于生活，也服务于生活。
道理虽然简单，但做起来却并不简单。
过去美术扶贫，不是捐钱，就是捐画、捐
物。对于贫困地区的人们来说，这样的
扶贫方式，只是输血，不是造血。怎样用
艺术的方式改变贫穷，为贫困地区带来
可持续的收益呢？多年来一直致力于公
益事业的沉浮时常在思考这个问题。

在安徽省滁州市的明光市三界镇，

沉浮找到了答案。
2011 年，沉浮开始在这里进行艺术

创作。为什么选择这个地方呢？“不知是
自然的造化，还是上苍的安排，每次我驱
车回安徽老家时，都会经过一个让我驻
足的地方。这里没有名山、没有大川；没
有古刹，也没有奇观。但这里既有江南
的秀润，也有西部的苍茫、博大和深远。
近四十年的海内外艺术之旅，让我的心
在这里停驻。”沉浮说。

三界镇地处长江、淮河分水岭，是针
叶林、阔叶林互生的丘陵地带，村庄、树
林、土包、小湖，线条优美、安静纯净，非
常适合沉浮的画风。在这里，沉浮摈弃
心中杂念，醉心画幅，挥洒天地，一幅幅
令人心旷神怡、独具特色的画作诞生，名
为“三界外”的画展也将这些来源于沉浮
心中“世外桃园”的佳作展现在全国人民
面前。

渐渐地，三界这个曾经名不见经传
的小地方名气渐起，更多的人慕名而来，
三界镇借此建起了三界外景区，日接待
游客近万名，节假日更是人来人往，当地
百姓的生活也由此逐渐改善。

从 2013 年开始，沉浮带领一批画家
和学生，把三界镇梅郢村村民居住的白
墙当成画布，各种涂鸦营造出浓厚的艺
术氛围。一个很普通的村庄，逐渐变成
了吸引游客的艺术旅游休闲目的地和儿
童美术体验区。

大批游客的到来，让村民们的生活
发生了改变。有的村民，光靠卖给游客
画画的小盒颜料，一天就可以卖到 8000
多块。

沉浮因此获得了村民的尊重，被授
予“荣誉村长”称号，“老百姓的认可比什
么都重要”。

艺术扶贫收到了良好效果，沉浮计
划将这种模式复制到安徽省池州市石台
县钓鱼台村、河南省林州市石板岩镇上
坪村等地，探索中国美术界艺术扶贫新
模式。

“用艺术改变人生，我做了点力所能
及的事。”沉浮说。

他头顶中国科学院院士、长江学
者等多个耀眼的光环，在微量有机污
染物和重金属区域环境过程研究、微
量污染物的形态、迁移活性和生物有
效性等方面取得过系统成果。近年，
他又侧重于持久性有机污染物归趋模
拟、暴露分析与健康风险评价的研究，
仍是著果颇丰。

生于上海的他，有着南方人的精
致、细腻。采访中，他会不时地打断
我，纠正一些不够严谨或是过于绝对
的表述，尤其是对于他的研究成果，不
能有一丝一毫的“偏差”；同时，他又有
着南方人热爱生活、讲究小情调的特
点，并非常人想象中不苟言笑、埋首故
纸堆的老科学家，平日里喜好收集一
些 让 人 意 想 不 到 的 小 玩 意 ，并 乐 在
其中。

因为以上这些原因，比起院士、老
师等老套的称呼，我更愿意称他为“先
生”。

初识这位陶澍先生，源于《南方周
末》组织的一次媒体讲座。身为授课
嘉宾的陶澍，有两个细节引起了我的
兴趣：一是没有手机；二是收藏沙子。

不用手机的“现代人”

根据德勤 2016 年 11 月 12 日发布
的《移动消费大未来：2015 中国移动
消费者行为》报告，接受调查的 2000
名中国用户数据表明，58%的消费者
每天查看 11~50 次手机，平均每小时
查看 1~2 次。而有 20%的用户每天查
看 超 过 50 次 手 机 ，平 均 每 小 时 大 于
3次。

很多现代人其实已经将自己粘在
了手机上，而陶澍恰恰是一个没有手
机的人。没有，当然也就不会用。

谈及此事，他说，“实在不愿意手
机上那些乱七八糟的信息洪流占用我
的时间。”这次来采访陶先生，通过邮
件来来往往邀约了一个多月。由此可
见，没有手机，他依旧是忙的，但主要
是忙于科研工作。

对陶澍来说，时间很宝贵，在网络
空间里，有人用这样的话表达对陶澍
的敬佩，“谁能多年来如一日，只要不
出差就早七点到晚十点都在办公室工
作，我所闻者，陶澍也！”

收藏沙子的“年轻人”

看到此处，或许你会以为，陶院士
只是一个埋首象牙塔的“宅男”、两耳
不闻窗外事的旧式学究。可是，这显
然又是一个偏见。

走进他那间目测不足 10 平米、拥
挤却毫不凌乱 的 办 公 室 ，让 我 联 想
到 了“ 斯 是 陋 室 ，惟 吾 德 馨 ”这 句
话 。 办 公 室 内 最 显 眼 的 ，莫 过 于 办
公桌上两台大电脑，见面时，陶先生
正在准备去环保部参加专家会商会
的 材 料 。 据 说 ，老 先 生 开 会 的 时候
做记录，都是直接敲入笔记本电脑，打
字的速度极快。

陶先生的办公室满满当当，但进
门处的立柜里，整整齐齐摆放着三排
玻璃瓶子，很是惹眼。每个瓶子上都
贴着写有地名和人名的标签，里面装
着各种颜色的沙子。不知情的人，很
容易会误以为是什么实验样本。

说起他的这些宝贝沙子，陶澍脸
上洋溢着幸福的神采。学生、朋友们
知道他喜欢收集世界各地的沙子，每
到一处就捧一把回来当成礼物送给
他。他每次都如获至宝，找来酸奶瓶
子细细珍藏，上面标注着赠送人的名
字和沙子的“国籍”。

陶先生说，他不仅热爱收集沙子，
还喜欢收集各种硬币。我无缘得见他
的硬币，但想必也是极为丰富的。

虽然长年身处斗室，也已经是 66
岁的高龄，但陶先生却仍然保持着对
大千世界各种微小事物的好奇心。他
说，他热爱收集而不是收藏，近乎偏执
地热爱收集这类不值钱的、一般人不
会在乎的东西，这样的“恋物癖”大概
缘于他依然有一颗年轻的心，这也是
属于他的小确幸吧。

我眼中的陶先生

◆徐琦

山水镶嵌风情中
——记著名中国画画家沉浮

◆本报记者黄勇

营造社区“绿细胞”

沉浮，原名陈夫，安
徽人。当今中国画坛颇
具实力的青年画家和艺
术策展人之一，长期从
事中国画的创作和组织
工 作 。 主 攻 花 鸟 和 山
水，尤擅画梅，其作品跨
三 界（花 鸟 、山 水 、汉
字），行为跨三界（美术、
影视、旅游）。

沉 浮

Chen Fu

◆本报特约撰稿唐慧

在北京市朝阳区华展国际公寓社
区，有一个异于其他地方的角落：捡来的
旧沙发、废弃马桶“变身”美美的沙发、马
桶艺术作品，几十台空调外挂机“构建”
出雨水收集系统的骨架，过度铺装的水
泥地面有了“接纳”水分回渗的能力。这
一个个“顺天应人”的举措，使得这个角
落成为林立高楼间的一个“绿”细胞：雨
水不断得到收集利用并滋养着花园中的
花草蔬果，闻香而来的蝴蝶蜜蜂等生物
在此栖居安家，成为小区孩子别样的自
然乐园。

这是数百人智慧的结晶，其中，设计
师高健是最重要的参与者。两年多来，
他和来自不同行 业 、不 同 地 域 的 人 通
力 合 作 ，联 合 社 区 居 民 共 同 发 掘 社 区
环 境 问 题 ，并 以 工 作 坊 的 形 式 展 开 讨
论 、描 绘 愿 景 、协 力 行 动 ，“ 营 造 新 社
区 ，共 创 新 生 活 ”，不 仅 赢 得 了 社 区 居
民的认可，更形成了可复制、可学习、可
传播的模式。

2016 年 10 月，高健负责的“营造海
绵城市社区细胞”——盖娅生态花园项
目获得“福特汽车环保奖社区实践奖”。

“这是对我们公民生态行动的肯定，让我
很有成就感。”高健说。

智慧的改造

高健的试验田，是一块只有 40 平方
米的弹丸之地，铺满水泥，寸草不生。但
他的心中，却勾勒着全中国的草图。

当下，中国大多数城市社区存在大
量不合理的、消极的灰色空间，影响了自
然的生态循环和能量流动，“城市看海”
现象频频出现。

国家提出的“海绵城市”理念成为解
决这些问题的钥匙。“海绵城市”的核心
理念是提升城市生态系统功能，使雨水
从原来的“末端集中异地处理”化为“源

头分散就地处理”，从而实现雨水资源的
有效利用和城市雨洪管理，应对城市缺
水问题和城市中暴雨带来的内涝灾害。

在高健看来，不只政府部门和市场
力量可以通过生态基础设施规划、水体
修复、绿化改造等手段参与进来，社会公
众也可以从微观层面进行社区实践。

“完全可以通过举办社区学习课堂，
针对社区场地特点，设计建造雨水收集
利用设施和生态环境，实现公众参与共
建社区绿细胞，减轻政府的治理压力。
这 正 是 参 与 式 设 计 的 核 心 理 念 。”高
健说。

从 2014 年 6 月开始，高健设计了一
系列针对废弃物再利用、雨水利用、生态
建造等主题的“设计工作坊”“生态工作
假期”“生态建造课”等活动，在华展国际
公寓社区展开了教授。

活动不设置任何硬性标准，只要认
同“自然之友”或者“海绵城市”社区营造
理念的人，都可以通过官方微信公众账
号报名参与。这打开了更多人了解生态
环境设计理念的窗口。曾有一对来自上
海的夫妇专程来“步道工作坊”学习，通
过学习实践，在分享环节中，本身就是城
市规划工程师的丈夫感慨地说，做了 20
年的城市规划，还不如亲手铺设的 1 米
多步道让自己更有成就感。

“我们的工作坊提供公民学习的机
会，他们参与设计改造的行动过程，即是
很好的公民生态教育过程。我们也和参
与进来的人一起学习。”高健用“共知共
行”描述专业设计团队与社群的关系。

在观望中收获“成就感”

社区实践避免不了和物业及左邻右
舍进行沟通与协商。活动之初，正值夏
日，高健团队和邻居们制定了“规则”，只
在 协 定 好 的 时 间 段 内 使 用 有 声 响 的
工具。

“住在二楼的阿姨每天都在观察楼

下我们这群人在做什么。”高健笑说。直
到有一天，阿姨发现被改造的地方变漂
亮了——从二楼窗户往下看不再是一片
水泥地，而是一片花草，阿姨开始理解他
们到底在做什么。后来，那位阿姨常常
带着小外孙在花园中玩耍，当雨水收集
系统中的雨棚坏了之后，还主动自费买
来彩钢板修理。

学习实践工作坊让越来越多的普通
人参与到设计中，而高健期许的，远不仅
是一次工作坊的成果与肯定，而是“需要
时间去见证的种子的成长”。

一个自然名为“小熊”的小朋友曾多
次参与到工作坊中。他从小就立志要当
一名建筑师，经常关注建筑设计方面的
知识。2015 年端午节，小熊在东樊各庄
村参加了三天两夜的雨水收集工作坊活
动后，便开始思考如何重新设计自己家
里的露台，以便于收集雨水，在周围形成
种植的区域。

因为没有专业的工具，小熊便用自
己的乐高玩具制作了一个模型，模型质
朴却不失专业，关键是“雨水分散收集”
的理念在这个制作过程中被层层强化和
传达。想起这件事，高健不由自主地笑
了，他认为这正是自己开设工作坊的长

远意义——启发儿童内心的意愿，让参
与式设计的种子在他们的内心自然地生
长，“工作坊乃至整个项目都是一次互助
陪伴式的成长”。

和人交往看到更多可能性

自从参与式设计从 1960 年在英国
逐渐兴起，这个针对学校、小区、村落等
社区性质的场地设计方式，正逐渐得到
越来越多同道中人的认可。

“也许目前发展比较缓慢，但是第一
步已经发芽了。”这个过程中，公众的力
量让高健倍感信心，尤其是基于社会组
织的有着共同价值观、共同使命及兴趣
爱好的公众。

自然之友的平台让高健能够凭借其
稳定的社群基础进行实践。“基于共同
的兴趣爱好和保护自然的价值观，以及
推动绿色公民社会氛围形成的共同理
想，所以我们实践起来基本没有太多的
外力阻碍。”高健说。自 2011 年加入自
然之友团队后，高健越走越稳，从最开
始 为 打 工 子 弟 小 学 建 设 绿 色 校 园 、到
美 丽 乡 村 建 设 、再 到 浙 江 自然小学教
育改革，一步步深入理解场地使用者真
正想要的是什么，理解参与式设计的真
正涵义。

“公众有能力总结理论框架、梳理意
义主题、资金来源的渠道和沟通机制等，
甚至为公益组织 提 供 比 较 合 理 的 操 作
框 架 。”在 高 健 看 来 ，公 众 参 与 到 社 群
中 会 给 环 境 的 改 善 带 来 更 多 可 能 性 ，
但 他 坦 言 ，目 前 还 只 是 局 部 探 讨 这 种
模式的可行性，“我们要让公众参与设
计 的 氛 围 自 然 地 生 长 ，希 望 将 这 样 的
模 式 扩 展 到 更 多 区 域 ，解 决 更 多 社会
问题。”

目前高健正与浙江龙游县教育局、
上海蒲公英图书馆合作在龙游县的一个
乡村小学做教育改革试点，进一步扩大
社区实验成果。

■绿动神州

意大利人 Stefano Boeri 是著
名的建筑设计师，他设计的建筑
楼宇以“垂直森林”闻名，特点突
出，让人印象深刻。

2006 年，他在欧洲工业污染
最严重的城市之一——意大利米
兰，着手设计了两幢挨在一起的
大楼。在大楼的外面，留足了植
物生长的空间，把平铺的森林“立
起来”，为米兰搬进了两座“垂直
森林”。

其后，他又着手在瑞士洛桑
建 设 一 座 117 米 的 建 筑 ，名 为

“香柏之塔”。在设计中，Stefano
Boeri 安排了将近 800 棵 3~9 米的
高大乔木，沿着总长 1700 米的阳
台树池，种植于塔楼四周，保证每
个居民都可以有两棵树。全项目
总共有 2.1 万株植物，其中包括
4000 棵 灌 木 和 1.5 万 棵 攀 爬 植
物，及一些多年生植物。

现 在 ，Stefano Boeri 开 始 把
“垂直森林”带到中国。他设计了
南 京 两 座 层 高 分 别 为 200 米 及
108 米的双塔楼。规划中，楼宇
将种植 23 种本地植物，包括 1000
棵 树 和 2500 株 灌 木 。 从 8 楼 到
35 楼，除了办公室，还将建造一
个博物馆、一个绿色建筑学院，屋
顶则将是一个私人俱乐部。双塔
楼预计于明年建成，建成后，将成
为亚洲首座“垂直森林”，为城市
居民带来清新的空气。

Stefano Boeri：
垂直森林搬到南京
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